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Markt Sulzbach a. Main 
Landkreis Miltenberg 

 
 
 

N I E D E R S C H R I F T  
 

über die -öffentliche -   
 

S I T Z U N G  D E S  M A R K T G E M E I N D E R A T E S  
 

am 18.05.2017 um 19:00 Uhr 
 

im  Rathaus (Sitzungssaal)  
 
Zu dieser Sitzung waren alle Marktgemeinderatsmitglieder schriftlich geladen worden. 
 
 
Anwesenheitsliste:  
 

1. Bürgermeister  
Herr Peter Maurer FWG  

2. Bürgermeister  
Herr Norbert Elbert CSU  

3. Bürgermeister  
Herr Volker Zahn SPD  

Ordentliche Mitglieder  
Herr Hubert Amrhein FWG  

Herr Caner Atadiyen FWG  

Frau Anja Dissler FWG  

Frau Antje Hennemann CSU  

Frau Maria Keller CSU  

Herr Markus Krebs FWG  

Herr Jörg Kuhn FWG  

Herr Paul Merz CSU  

Herr Karl-Heinz Müller FWG  

Frau Kirstin Reis SPD  

Herr Andreas Schäffler FWG  

Herr Norbert Seitz CSU  

Herr Alfred Sommer FWG  

Herr Steffen Trautmann CSU ab TOP 2 öff. (ab 19:45 Uhr) 

Herr Dr. Rainer Vorberg CSU  

Herr Fritz Weber SPD  
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Ortssprecherin  
Frau Stefanie Schneider  

Schriftführer  
Herr Hilmar Schneider  

  
 
 
Abwesend:  
 

Ordentliche Mitglieder  
Herr Winfried Reis CSU  

Herr Daniel Schmitt SPD  
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T A G E S O R D N U N G  
 
 

TOP  1 Vollzug der Gemeindeordnung (GO);  
Verabschiedung von Herrn Elmar Hefter als Mitglied des Marktge-
meinderates 

 
TOP  2 Vollzug der Gemeindeordnung (GO);  

Vereidigung des neuen Marktgemeinderatsmitgliedes Steffen Traut-
mann, Blumenstr. 29, 63834 Sulzbach a. Main 

 
TOP  3 Genehmigen der öffentlichen Niederschrift vom 27.04.2017 

 
TOP  4 Beschlussfassung über die Tagesordnung der nichtöffentlichen Sit-

zung 
 
TOP  5 Vollzug der Geschäftsordnung;  

Benennung der Vorsitzenden und des Stellvertreters (CSU-Fraktion) 
 
TOP  6 Vollzug der Gemeindeordnung (GO);  

Bestellung der Ausschussmitglieder und deren Stellvertreter (CSU-
Fraktion) 

 
TOP  7 Haushaltssatzung 2017;  

Beratung über das Investitionsprogramm 2016 - 2020 
 
TOP  8 Antrag der Interessengemeinschaft "Back mers" Backhaus in Dornau 

auf Errichtung eines Backhauses am Bürgerhaus Dornau; 
Sachstandsbericht und weitere Beratung 

 
TOP  9 Bundestagswahl am 24.09.2017;  

Festlegung der Stimmbezirke und des Briefwahlvorstandes 
 
TOP  10 Städtebauförderung - Fortschreibung für die Jahre 2018 ff.;  

Genehmigung der Bedarfsmitteilung 2018 ff. 
 
TOP  11 Vollzug des Baugesetzbuches; 

Abschluss eines Durchführungsvertrages gem. § 12 Abs. 1 Satz 1 
BauGB für das Vorhaben "SO Wohn-Pflegeeinrichtung" mit dem Vor-
habenträger 

 
TOP  12 Digitalisierung des Flächennutzungsplanes der Gemeinde Großwall-

stadt; 
Stellungnahme als Nachbargemeinde 

 
TOP  13 Berichte des Bürgermeisters 

 
TOP  13.1 Vorstellung des Gutachtens zur FFH-Verträglichkeitsprüfung sowie 

zur artenschutzrechtlichen Prüfung; Sachstandsbericht 
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TOP  13.2 Antrag der Bürgerinitiative "Lebenswertes Sulzbach" auf Geschwin-
digkeitsbegrenzung im Bereich Bahnhofstraße, Caritas Tagespflege;  
Schreiben vom 11.05.2017 des Landratsamtes Miltenberg 

 
TOP  13.3 Antrag vom 15.12.2016 des Herrn Norbert Elbert auf Geschwindig-

keitsbegrenzung von 30 km/h für den Bereich des Kindergartens im 
Ortsteil Soden;  
Schreiben vom 11.05.2017 des Landratsamtes Miltenberg 

 
TOP  13.4 Antrag des Herrn Volker Zahn auf Aufstellung eines Gedenksteines 

anlässlich des 200. Todestages des Baumeisters Emanuel Joseph 
von Herigoyen;  
Sachstandsbericht 

 
TOP  13.5 Antrag des Herrn Jörg Kuhn auf Aufstellung einer Hundetoilette im 

Bereich des ehem. Ibelo-Geländes 
 
TOP  13.6 Anfrage der Frau Stefanie Schneider wegen Breitbandausbau im 

Ortsteil Dornau 
 
TOP  13.7 Einrichtung eines Stellplatzes für ein Rettungsfahrzeug in Sulzbach a. 

Main 
 
TOP  14 Wünsche und Anträge der Mitglieder des Marktgemeinderates 

 
TOP  14.1 Anfrage des Herrn Karl-Heinz Müller wegen Pflege der Apfelbäume 

im Baugebiet "Hasenhecke" 
 
TOP  14.2 Frau Antje Hennemann teilt mit, dass die Treppenstufen zwischen 

Sudetenstraße und Königsberger Straße locker sind 
 
TOP  14.3 Anfrage der Frau Antje Hennemann wegen Schulwegmarkierungen 

 
TOP  14.4 Anfrage des Herrn Norbert Elbert wegen parken im Bereich von Feu-

erwehrzufahrten (Bebauung in zweiter Reihe) 
 
 
Wegen nachträglicher Freigabe erscheint der Tagesordnungspunkt 4 der nichtöffentli-
chen Sitzung im öffentlichen Teil der Niederschrift. 
 
 
TOP  4 Sanierung der Main-Spessart-Halle; 

Beratung über die Erneuerung des Bodenbelages der Tribüne 
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Der Vorsitzende begrüßt die Mitglieder des Marktgemeinderates, die Zuhörer, die 
Presse und stellt die Beschlussfähigkeit fest. 
 
Anschließend bittet der 1. Bgm. die anwesenden Bürg er im Rahmen der Bürger-
fragestunde um Wortmeldungen. Diese Wortmeldungen w erden außerhalb der 
Sitzungsniederschrift dokumentiert. 
 
 
1 Vollzug der Gemeindeordnung (GO);  

Verabschiedung von Herrn Elmar Hefter als Mitglied des Marktgemein-
derates 
 

Der 1. Bürgermeister teilt mit, dass Herr Elmar Hefter sein Mandat zum Ende des Mo-
nats April 2017 niedergelegt hat und deshalb in der heutigen Sitzung des Marktge-
meinderates verabschiedet wird. 
 
In einer Laudatio gibt  der 1. Bürgermeister einen Rückblick über die Tätigkeiten des 
Herrn Elmar Hefter in den Gremien des Marktes Sulzbach a. Main, bedankt sich für 
sein Engagement während seiner 21 jährigen Mandatsausübung und überreicht zur 
Verabschiedung ein Präsent. 
 
Diesen Worten schließen sich die Vertreter der einzelnen Fraktionen an, bedauern 
das Ausscheiden des Herrn Elmar Hefter und überreichen ebenfalls ein Präsent zum 
Abschied. 
 
 
 

---------------------------------------------- 
 
 
2 Vollzug der Gemeindeordnung (GO);  

Vereidigung des neuen Marktgemeinderatsmitgliedes S teffen Traut-
mann, Blumenstr. 29, 63834 Sulzbach a. Main 
 

Der 1. Bürgermeister teilt mit, dass durch das Ausscheiden von Herrn Elmar Hefter 
das Nachrücken eines Listennachfolgers erforderlich ist. Maßgebend sind hierbei die 
bei der letzten Kommunalwahl erzielten Stimmen. Demzufolge ist Herr Steffen Traut-
mann erster Listennachfolger. Dieser hat sich am 02.05.2017 bereit erklärt das Amt 
anzunehmen. 
 
Herr Trautmann wird gemäß Art. 31 Abs. 4 Gemeindeordnung vom 1. Bürgermeister 
in feierlicher Form vereidigt. 
 
 
 

---------------------------------------------- 
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3 Genehmigen der öffentlichen Niederschrift vom 27. 04.2017 

 
 
Beschluss:  
Die Niederschrift der öffentlichen Sitzung des Marktgemeinderates vom 27.04.2017 
wird vollinhaltlich genehmigt. 
 
 
Abstimmungsergebnis:  
 
Ja: 19  Anwesend: 19 
Nein: 0  Persönlich beteiligt: 0 

 
 

---------------------------------------------- 
 
 
4 Beschlussfassung über die Tagesordnung der nichtö ffentlichen Sitzung  

 
 
Beschluss:  
Die Tagesordnung der heutigen nichtöffentlichen Sitzung wird vollinhaltlich genehmigt. 
 
Der Zusatztagesordnung wird aus dringlichen Gründen zugestimmt. 
 
 
Abstimmungsergebnis:  
 
Ja: 19  Anwesend: 19 
Nein: 0  Persönlich beteiligt: 0 

 
 

---------------------------------------------- 
 
 
5 Vollzug der Geschäftsordnung;  

Benennung der Vorsitzenden und des Stellvertreters (CSU-Fraktion) 
 

Der 1. Bürgermeister teilt mit, dass lt. E-Mail vom 16.05.2017  die Vertretung der CSU-
Fraktion wie folgt geregelt wird: 
 
Fraktionsvorsitzende:  
  
Frau Antje Hennemann 
 
Stellvertr. Fraktionsvorsitzende:  
 
Herr Norbert Seitz 
 
Die Mitglieder des Marktgemeinderates nehmen hiervon Kenntnis. 
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---------------------------------------------- 
 
 
6 Vollzug der Gemeindeordnung (GO);  

Bestellung der Ausschussmitglieder und deren Stellv ertreter (CSU-
Fraktion) 
 

Lt. E-Mail vom 16.05.2017 der CSU-Fraktion wird die Ausschussbesetzung und Über-
nahme der Stellvertretung in den Ausschüssen wie folgt geregelt (die Änderungen 
sind rot dargestellt): 
 

Ausschuss  Mitglied  1. Stellvertreter  2. Stellvertreter  Fraktion  

Haupt- und Norbert Elbert Maria Keller Norbert Seitz CSU 
Finanzausschuss Antje Hennemann Norbert Seitz Maria Keller CSU 
 Dr. Rainer Vorberg Winfried Reis Paul Merz CSU 
 Andreas Schäffler Jörg Kuhn Alfred Sommer FWG 
 Anja Dissler Caner Atadiyen Alfred Sommer FWG 
 Markus Krebs Hubert Amrhein Karl-Heinz  Müller FWG 
 Volker Zahn Fritz Weber Kirstin Reis SPD 
     
     
Grundstücks-, Bau- Winfried Reis Maria Keller Antje Hennemann CSU 
und Umweltausschuss Norbert Seitz Paul Merz Antje Hennemann CSU 
 Steffen Trautmann Norbert Elbert Dr. Rainer Vorberg CSU 
 Karl-Heinz Müller Andreas Schäffler Jörg Kuhn FWG 
 Alfred Sommer Markus Krebs Caner Atadiyen FWG 
 Hubert Amrhein Anja Dissler Caner Atadiyen FWG 
 Kirstin Reis Volker Zahn Daniel Schmitt SPD 
     
     
Ausschuss für Paul Merz Maria Keller Steffen Trautmann CSU 
Verkehrsplanung Antje Hennemann Nobert Elbert Winfried Reis CSU 
 Dr. Rainer Vorberg Norbert Seitz Winfried Reis CSU 
 Alfred Sommer Karl-Heinz  Müller Anja Dissler FWG 
 Jörg Kuhn Hubert Amrhein Markus Krebs FWG 
 Caner Atadiyen Andreas Schäffler Anja Dissler FWG 
 Daniel Schmitt Fritz Weber Volker Zahn SPD 
     
Ausschuss für Kultur Norbert Elbert Antje Hennemann Norbert Seitz CSU 
und Heimatpflege Maria Keller Paul Merz Norbert Seitz CSU 
 Winfried Reis Paul Merz Dr. Rainer Vorberg CSU 
 Caner Atadiyen Anja Dissler Karl-Heinz Müller FWG 
 Andreas Schäffler Alfred Sommer Hubert Amrhein FWG 
 Jörg Kuhn Karl-Heinz Müller Markus Krebs FWG 
 Fritz Weber Kirstin Reis Volker Zahn SPD 
     
     
Rechnungsprüfungs- Norbert Seitz Winfried Reis Dr. Rainer Vorberg CSU 
ausschuss Antje Hennemann Norbert Elbert Winfried Reis CSU 
 Maria Keller Paul Merz Dr. Rainer Vorberg CSU 
 Markus Krebs Karl-Heinz Müller Alfred Sommer FWG 
 Hubert Amrhein Andreas Schäffler Caner Atadiyen FWG 
 Anja Dissler Jörg Kuhn Alfred Sommer FWG 
 Kirstin Reis Volker Zahn Fritz Weber SPD 
     
     
Ausschuss für  Norbert Elbert Winfried Reis Dr. Rainer Vorberg CSU 
Marketing und Maria Keller Norbert Seitz Dr. Rainer Vorberg CSU 
Innovation Paul Merz Antje Hennemann Winfried Reis CSU 
 Anja Dissler Jörg Kuhn Andreas Schäffler FWG 
 Hubert  Amrhein Caner Atadiyen Andreas Schäffler FWG 
 Markus Krebs Alfred Sommer Karl-Heinz Müller FWG 
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 Volker Zahn Kirstin Reis Daniel Schmitt SPD 
     
     
Jugendbeauftragte: Antje Hennemann   CSU 
 Markus Krebs   FWG 
 Daniel Schmitt   SPD 
     
     
Seniorenbeauftragte: Maria Keller   CSU 
 Alfred Sommer   FWG 
 Volker Zahn   SPD 
     
     
Verbandsvers.  AMME Dr. Rainer Vorberg 

Hubert  Amrhein 
Caner Atadiyen 

Norbert Seitz 
Markus Krebs 
Jörg Kuhn 

 CSU 
FWG 
FWG 

 Volker Zahn Fritz Weber  SPD 
  

 
 
Beschluss:  
Dem Vorschlag der CSU-Fraktion vom 16.05.2017 zur Regelung der Ausschussbe-
setzung und Übernahme der Stellvertretung durch Herrn Steffen Trautmann wird zu-
gestimmt. 
 
Frau Antje Hennemann wird zur stellvertretenden Vorsitzenden des Rechnungsprü-
fungsausschusses bestimmt. 
 
 
Abstimmungsergebnis:  
 
Ja: 19  Anwesend: 19 
Nein: 0  Persönlich beteiligt: 0 

 
 
 

---------------------------------------------- 
 
 
7 Haushaltssatzung 2017;  

Beratung über das Investitionsprogramm 2016 - 2020 
 

Vorberaten in den Sitzungen des Haupt- und Finanzausschusses am 07.02. und 
14.03.2017. 
 
Die Erläuterungen zum Haushaltsplan 2017 und das Investitionsprogramm 2016 – 
2020 wurden im Ratsinformationssystem bereitgestellt bzw. mit der Ladung zur heuti-
gen Sitzung zugestellt. 
 
Der Haushaltsplan mit allen Anlagen wurden den Fraktionsvorsitzenden bereits am 
11.05.2017 ausgehändigt. 
 
Der 1. Bürgermeister Peter Maurer, Herr Markus Krebs (FWG-Fraktion), Herr Dr. Rai-
ner Vorberg (CSU-Fraktion) und Herr Volker Zahn (SPD-Fraktion) geben im Rahmen 
einer Haushaltsrede ein Statement zum vorliegenden Haushaltsplan 2017 und der 
Finanzplanungsjahre 2016 – 2020 ab. 
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Beschluss:  
Dem vorgelegten Entwurf der Haushaltssatzung mit dem Haushaltsplan 2017 sowie 
dem Finanzplan und dem Investitionsprogramm 2016 – 2020 wird zugestimmt. 
 
Die Haushaltssatzung 2017 sowie die Haushaltsreden werden der Originalnieder-
schrift als Anlagen beigefügt. 
 
 
Abstimmungsergebnis:  
 
Ja: 19  Anwesend: 19 
Nein: 0  Persönlich beteiligt: 0 

 
 

---------------------------------------------- 
 
 
8 Antrag der Interessengemeinschaft "Back mers" Bac khaus in Dornau 

auf Errichtung eines Backhauses am Bürgerhaus Dorna u; 
Sachstandsbericht und weitere Beratung 
 

Vorberaten in der Sitzung des Grundstücks-, Bau- und Umweltausschusses am 
04.05.2017. 
 
Der 1. Bürgermeister erläutert den aktuellen Sachverhalt aufgrund der Präsentation 
der Interessengemeinschaft in der letzten Sitzung des Bauausschusses in groben Zü-
gen. 
 
Seitens der SPD-Fraktion besteht noch KIärungsbedarf zu folgenden Punkten: 
 

- wer ist für das Marketing verantwortlich; 
- Beachtung der Hygienevorschriften; 
- wer haftet für Schäden; 
- Verkauf der Backwaren mit Behörden abgesprochen; 
- Konkurrenz zu örtlichen Bäckereien; 
- Beteiligung der Dornauer Bürger; 

 
Die Ortssprecherin teilt hierzu folgendes mit: 
 

- mit dem Landratsamt wurden die Hygienevorschriften abgestimmt; 
- der Betrieb eines Backhauses wird nicht als Konkurrenz zu den örtlichen Bä-

ckern gesehen; 
 
Aus dem Gremium kommt der Vorschlag, dass die Verwaltung die noch offenen Fra-
gen klärt, dem Bauvorhaben zuzustimmen und die Förderzusage abzuwarten.     
 
 
Beschluss:  
Die Verwaltung wird ermächtigt den Auftrag für die Erstellung des Bauantrages zu er-
teilen und nach Vorlage der Baugenehmigung einen Antrag auf Gewährung einer Zu-
wendung beim Amt für Ländliche Entwicklung zu stellen. 
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Abstimmungsergebnis:  
 
Ja: 16  Anwesend: 19 
Nein: 3  Persönlich beteiligt:  

 
 
 

---------------------------------------------- 
 
 
9 Bundestagswahl am 24.09.2017;  

Festlegung der Stimmbezirke und des Briefwahlvorsta ndes 
 

Die Zusammenstellung der Stimmbezirke wurde im Ratsinformationssystem bereitge-
stellt bzw. mit der Ladung zur heutigen Sitzung zugestellt. 
 
Für die Bundestagswahl sind von der Marktgemeinde Stimmbezirke zu bilden. Sie sol-
len nach den örtlichen Verhältnissen so abgegrenzt werden, dass allen Stimmberech-
tigten die Teilnahme an der Abstimmung möglichst erleichtert wird. Für die einzelnen 
Stimmbezirke ernennt die Marktgemeinde einen Wahlvorsteher und seinen Stellvertre-
ter. Für die Übernahme des Wahlehrenamtes erhalten die Wahlhelfer ein Erfri-
schungsgeld. 
 
Das Bayerische Staatsministerium des Inneren für Bau und Verkehr hat darauf hinge-
wiesen, dass ins besonders der Zunahme der Briefwähler Beachtung zu schenken sei. 
So sind bei der letzten Bundestagswahl 35 Prozent der Stimmabgaben in Bayern per 
Briefwahl erfolgt.  
 
Aus diesem Grund wird vorgeschlagen die zunächst für die anstehende Bürgermeis-
terwahl angedachte neue Einteilung der Stimmbezirke, bereits zur Bundestagswahl 
2017 vorzuziehen, damit zwei Briefwahllokale gebildet werden können. 
 
Die Verwaltung wird beauftragt die Einteilung des Wahlvorstandes zukünftig vorher mit 
den einzelnen Marktgemeinderatsmitgliedern abzustimmen. 
 
 
Beschluss:  
Die Stimmbezirke und die Briefwahlvorstände werden wie in der Anlage dargestellt 
gebildet. Die Abgrenzung erfolgt wie aus der Anlage ersichtlich. Zu den Wahlvorstän-
den und deren Stellvertretern werden die in der Anlage genannten Personen ernannt.  
 
Für Ihre Tätigkeit erhalten die Wahlhelfer ein Erfrischungsgeld in Höhe von 30,00   
Euro. 
 
 
Abstimmungsergebnis:  
 
Ja: 18  Anwesend: 19 
Nein: 1  Persönlich beteiligt: 0 
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---------------------------------------------- 
 
 
10 Städtebauförderung - Fortschreibung für die Jahr e 2018 ff.;  

Genehmigung der Bedarfsmitteilung 2018 ff. 
 

Vorberaten in der Sitzung des Grundstücks-, Bau- und Umweltausschusses am 
04.05.2017. 
 
Die Bedarfsmitteilung Städtebauförderung 2018 ff. und der Jahresantrag wurden im 
Ratsinformationssystem bereitgestellt bzw. mit der Ladung zur heutigen Sitzung zuge-
stellt. 
 
Der 1. Bürgermeister erläutert die einzelnen Maßnahmen und beantwortet die Fragen 
aus dem Gremium. 
 
 
Beschluss:  
Die Bedarfsmitteilung „Städtebauförderung 2018 ff.“ wird vollinhaltlich genehmigt. 
 
 
Abstimmungsergebnis:  
 
Ja: 19  Anwesend: 19 
Nein: 0  Persönlich beteiligt: 0 

 
 
 

---------------------------------------------- 
 
 
11 Vollzug des Baugesetzbuches; 

Abschluss eines Durchführungsvertrages gem. § 12 Ab s. 1 Satz 1 
BauGB für das Vorhaben "SO Wohn-Pflegeeinrichtung" mit dem Vorha-
benträger 
 

Vorberaten in der Sitzung des Grundstücks-, Bau- und Umweltausschusses am 
04.05.2017. 
 
Der Entwurf des Durchführungsvertrages mit der Erl-Bau GmbH & Co. KG wurde im 
Ratsinformationssystem bereitgestellt bzw. mit der Ladung zur heutigen Sitzung zuge-
stellt. 
 
Im Durchführungsvertrag verpflichtet sich die Erl-Bau GmbH & Co. KG als Vorha-
benträger, zur Errichtung und Fertigstellung eines Pflegeheimes mit 80 Pflegeplätzen 
und 6 Wohnungen innerhalb von 36 Monaten nach Bestandskraft der entsprechenden 
Baugenehmigung. 
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Beschluss:  
Dem Entwurf eines Durchführungsvertrages zwischen dem Markt Sulzbach a. Main 
und der Erl-Bau GmbH & Co. KG wird vollinhaltlich zugestimmt. 
 
 
Abstimmungsergebnis:  
 
Ja: 19  Anwesend: 19 
Nein: 0  Persönlich beteiligt: 0 

 
 
 

---------------------------------------------- 
 
 
12 Digitalisierung des Flächennutzungsplanes der Ge meinde Großwall-

stadt; 
Stellungnahme als Nachbargemeinde 
 

Die Begründung vom 04.04.2016 zur Digitalisierung des Flächennutzungsplanes vom 
04.02.1980 wurde im Ratsinformationssystem bereitgestellt bzw. mit der Ladung zur 
heutigen Sitzung zugestellt. 
 
Die Gemeinde Großwallstadt hat beschlossen, den Flächennutzungsplan zu digitali-
sieren, um die Lesbarkeit zu verbessern und die Tekturen in den Gesamtplan zu integ-
rieren. Parallel dazu wurden alle nachrichtlich zu übernehmenden Planungen in die 
aktuelle Planfassung übertragen. Neuplanungen werden in den Flächennutzungsplan 
nicht aufgenommen. 
 
Interessen des Marktes Sulzbach a. Main sind durch das Verfahren nicht betroffen. 
 
 
Beschluss:  
Zur Digitalisierung des Flächennutzungsplanes der Gemeinde Großwallstadt werden 
keine Anregungen vorgebracht. 
 
 
Abstimmungsergebnis:  
 
Ja: 19  Anwesend: 19 
Nein: 0  Persönlich beteiligt: 0 

 
 
 

---------------------------------------------- 
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13 Berichte des Bürgermeisters 
 

 
 

---------------------------------------------- 
 
 
13.1 Vorstellung des Gutachtens zur FFH-Verträglich keitsprüfung sowie zur 

artenschutzrechtlichen Prüfung;  
Sachstandsbericht 
 

Der 1. Bürgermeister teilt mit, dass am 17.05.2017 in der Main-Spessart-Halle durch 
das Staatl. Bauamt und das Ing.-Büro TNL Umweltplanung das Gutachten zur FFH-
Verträglichkeitsprüfung sowie zur artenschutzrechtlichen Prüfung vorgestellt wurde. 
 
Aufgrund der Bewertungsmatrix sowie der Stellungnahme des Staatlichen Bauamtes 
ist eine Süd-Ost Tangente nicht realisierbar. 
 
Bis 30.06.2017 können beim Staatl. Bauamt Anregungen und Einwendungen einge-
reicht werden. Im Juli 2017 sollen mit allen Beteiligten Gespräche am runden Tisch 
stattfinden und die weitere Vorgehensweise besprochen werden. 
 
 

---------------------------------------------- 
 
 
13.2 Antrag der Bürgerinitiative "Lebenswertes Sulz bach" auf Geschwindig-

keitsbegrenzung im Bereich Bahnhofstraße, Caritas T agespflege;  
Schreiben vom 11.05.2017 des Landratsamtes Miltenbe rg 
 

Der 1. Bürgermeister teilt mit, dass die Bürgerinitiative „Lebenswertes Sulzbach“ mit 
Schreiben vom 17.02.2017 beantragt hat, der Markt Sulzbach möge beim Staatlichen 
Bauamt Aschaffenburg Tempo 30 an der St 2309, in Höhe der Senioren-Tagespflege 
der Caritas (Bahnhofstraße 14) beantragen. 
 
Mit Schreiben vom 11.05.2017 teilt das Landratsamt Miltenberg mit, dass gem. der 
amtlichen Begründung zur Änderung des § 45 Abs. 9 StVO eine Absenkung der An-
ordnungshürde (Anm.: für eine Geschwindigkeitsbeschränkung) für solche Einrichtun-
gen nicht zum Tragen kommt, die nicht mit einem unmittelbaren Zugang zur Haupt-
verkehrsstraße ausgestattet sind, sondern sich auf einem abseits gelegenen Gelände 
befinden. Wie bei der gemeinsamen Ortseinsicht festgestellt wurde, gibt es von der 
Bahnhofstraße keinen unmittelbaren Zugang zur Tagespflege, vielmehr erfolgt der 
Zugang über eine großzügige Freifläche vor dem Gebäude. Der Zugang für den 
schutzbedürftigen Personenkreis (Nutzer der Tagespflege) erfolgt über den Parkplatz 
auf der Gebäuderückseite, dieser Parkplatz wird durch die Ortsstraße „Mühlweg“ er-
schlossen, die bereits als Tempo-30-Zone ausgewiesen ist. Aus diesen Gründen 
scheidet eine Geschwindigkeitsbegründung im Bereich der Tagespflege aufgrund § 45 
Abs. 9 Nr. 6 StVO aus. 
 
Das Schreiben vom 11.05.2017 des Landratsamtes Miltenberg wird dem Verkehrspla-
nungsausschuss zur Kenntnisnahme vorgelegt. 
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---------------------------------------------- 
 
 
13.3 Antrag vom 15.12.2016 des Herrn Norbert Elbert  auf Geschwindigkeits-

begrenzung von 30 km/h für den Bereich des Kinderga rtens im Ortsteil 
Soden;  
Schreiben vom 11.05.2017 des Landratsamtes Miltenbe rg 
 

Der 1. Bürgermeister teilt mit, dass aufgrund des Antrages des Herrn Norbert Elbert 
das Landratsamt Miltenberg mit  Schreiben vom 11.05.2017 in der Sodentalstraße im 
Bereich des Kindergartens und des Horts eine Geschwindigkeitsbegrenzung auf 30 
km/h mit Zusatzzeichen angeordnet hat. 
 
Die Angelegenheit wird dem Verkehrsplanungsausschuss am 10.07.2017 zur Kennt-
nisnahme vorgelegt. 
 
 

---------------------------------------------- 
 
 
13.4 Antrag des Herrn Volker Zahn auf Aufstellung e ines Gedenksteines an-

lässlich des 200. Todestages des Baumeisters Emanue l Joseph von He-
rigoyen;  
Sachstandsbericht 
 

Der 1. Bürgermeister teilt mit, dass das Kath. Pfarramt mit Schreiben vom 14.05.2017 
die Aufstellung eines Gedenksteines anlässlich des 200. Todestages des Kirchen-
baumeisters Herigoyen am Seiteneingang auf dem Kirchplatz genehmigt hat. 
 
 

---------------------------------------------- 
 
 
13.5 Antrag des Herrn Jörg Kuhn auf Aufstellung ein er Hundetoilette im Be-

reich des ehem. Ibelo-Geländes 
 

Der 1. Bürgermeister teilt mit, dass nach Rücksprache mit dem Betriebsleiter des ge-
meindlichen Bauhofes in diesem Bereich keine Probleme mit Hundekot vorhanden 
sind. 
 
 

---------------------------------------------- 
 
 
13.6 Anfrage der Frau Stefanie Schneider wegen Brei tbandausbau im Ortsteil 

Dornau 
 

Der 1. Bürgermeister teilt mit, dass lt. Auskunft der Telekom in der 21. KW mit den 
Arbeiten zum Breitbandausbau im Ortsteil Dornau begonnen wird. 
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---------------------------------------------- 

 
 
13.7 Einrichtung eines Stellplatzes für ein Rettung sfahrzeug in Sulzbach a. 

Main 
 

Der 1. Bürgermeister teilt mit, dass lt. Bericht im Main-Echo am 09.05.2017 das Bayer. 
Rote Kreuz vom Zweckverband für Rettungsdienst und Feuerwehralarmierung den 
Zuschlag als Betreiber für einen neuen Rettungswagen-Stellplatz in Sulzbach a. Main 
erhalten hat. 
 
 

---------------------------------------------- 
 
 
14 Wünsche und Anträge der Mitglieder des Marktgeme inderates 

 
 
 

---------------------------------------------- 
 
 
14.1 Anfrage des Herrn Karl-Heinz Müller wegen Pfle ge der Apfelbäume im 

Baugebiet "Hasenhecke" 
 

Herr Karl-Heinz Müller fragt an, ob die Apfelbäume regelmäßig kontrolliert und ausge-
schnitten werden. 
 
 

---------------------------------------------- 
 
 
14.2 Frau Antje Hennemann teilt mit, dass die Trepp enstufen zwischen      

Sudetenstraße und Königsberger Straße locker sind 
 

Frau Antje Hennemann teilt mit, dass die Treppenstufen zwischen Sudetenstraße und 
Königsberger Straße locker sind. 
 
 

---------------------------------------------- 
 
 
14.3 Anfrage der Frau Antje Hennemann wegen Schulwe gmarkierungen 

 
Frau Antje Hennemann bittet um Mitteilung des Sachstandes zu den Schulwegmarkie-
rungen. 
 
Der 1. Bürgermeister teilt hierzu mit, dass der Elternbeirat zwischenzeitlich ange-
schrieben wurde um im Rahmen eines Ortstermins die Ergänzung bzw. Erneuerung 
der Schulwegmarkierungen zu besprechen. Der gemeindliche Bauhof bessert die 
Markierungen in verschiedenen Bereichen bereits nach.  
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---------------------------------------------- 
 
 
14.4 Anfrage des Herrn Norbert Elbert wegen parken im Bereich von Feuer-

wehrzufahrten (Bebauung in zweiter Reihe) 
 

Herr Norbert Elbert teilt mit, dass Feuerwehrzufahrten zugeparkt werden, wenn in 
zweiter Reihe eine Bebauung erfolgt ist. 
 
 

---------------------------------------------- 
 
 
Wegen nachträglicher Freigabe erscheint der Tagesordnungspunkt 4 der nichtöffentli-
chen Sitzung im öffentlichen Teil der Niederschrift. 
 
 
 
4 Sanierung der Main-Spessart-Halle; 

Beratung über die Erneuerung des Bodenbelages der T ribüne 
 

Vorberaten in den Sitzungen des Grundstücks-, Bau- und Umweltausschusses am 
06.04.2017 und am 04.05.2017.  
 
 
Beschluss:  
Für die Erneuerung des Tribünenbelages wird die nachstehende Variante ausgeführt: 
 

Senkrechte Montage einer beschichteten Spanplatte im Bereich der Stirnseite. 
Ausspachteln der Hohlkehle, Einbau einer Gleitschutzschiene mit anschließender 
Verlegung des Kautschukbelages (4 mm Belagsstärke).  
Die Treppenstufen selbst müssten mit einem Reparaturwinkel, welcher ebenfalls 
beigespachtelt werden muss verstärkt werden, bevor der eigentliche Kautschuk-
belag (4 mm Belagsstärke) verlegt werden kann. 
 
Auftragssumme Bodenbelagsarbeiten: 44.328,69 € brutto  
(Mehrkosten: 15.419,66 € brutto)  
Auftragssumme Maler- u. Verputzerarbeiten: 15.836,70 € brutto  
(Mehrkosten: 720,00 € brutto)  

 
Die Mehrkosten in Höhe von ca. 16.000,00 € werden genehmigt. 
 
Zusätzlich wird noch ein Betrag in Höhe von ca. 2.500,00 € für eine eventuelle Bear-
beitung einer schrägen Betonkante bereitgestellt. 
 
 
Die Verwaltung wird ermächtigt, die Aufträge zu erteilen. 
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Abstimmungsergebnis:  
 
Ja: 18  Anwesend: 19 
Nein: 1  Persönlich beteiligt: 0 

 
 
 

---------------------------------------------- 
 
 
 
 
 
Zum Schluss bedankt sich der Vorsitzende bei den Marktgemeinderäten für die Mitar-
beit und schließt die öffentliche Sitzung um 21:55 Uhr. 
 
 
 
 
 
 
 
 
Peter Maurer 
Vorsitzender 

Hilmar Schneider  
Schriftführer 


